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5月 22日，广东省第十三次
党代会召开。广州顺丰速运有
限公司营业点主管邓兴斌首次
作为一名省党代表参加会议。
从退役军人到全国五一劳动奖
章获得者，再到成为一名党代
表，邓兴斌坦言，在党和政府的
关心下，物流快递这一新业态受
到越来越多的关注。“有机会成
为一名党代表，是我的荣幸。我
希望未来能更好地履行党代表
的义务，为城市居民带来更多的
幸福感。”

将军人的严谨与细
致融入服务中

从手写快递单到打印快递
单，再到智能化下单。做了十几

年快递小哥的邓兴斌见证了物
流快递行业的快速发展。“这是
一个新兴行业，作为其中的一
员，我感受到行业越来越规范，
为居民群众提供的服务类别也
越来越细化。”

近年来，随着市场需要的快
速提升，快递业务规模高速发
展。广东省作为我国快递发展
大省，快递业务发展迅速。邓兴
斌表示，最明显的感受是，以前
送快递用自行车一趟就能送完，
现在可能要跑很多趟。“很多快
递小哥都开始用电动自行车送
货，这也是我们行业里的变化。”

在成为快递小哥之前，邓兴
斌是一名军人，做事雷厉风行。
投身快递行业后，邓兴斌将身为
一名军人的严谨与细致融入服
务中。从业十几年间，他保持了

“零差评”的纪录。对待每一个
客户，他都用心服务，对待每一票
快件，他都心中有数。如客户要
求将快件放到公司前台，邓兴斌
会在前台以及监控下数清楚每票
快件，分门别类地将不同客户的
快件放好，再通知客户领取。

发挥党员先锋模范
作用

新冠肺炎疫情的到来，改变

了很多人的生活习惯，也改变
了邓兴斌所在的物流快递行
业，越来越多的人开始“依赖”
快递，快递业务随之激增。作
为党员和主管，邓兴斌带领团
队的快递小哥们加班加点完成
快件派送，服务好市民群众，保
障了城市运转，为抗击疫情作
出了自己的贡献。

在服务好客户的同时，身为
党员的邓兴斌也不忘服务好身
边的同事。寒冬时节，为同事煮
上热姜汤驱寒；炎炎夏日，为同
事准备降暑饮品，邓兴斌说：“完
成自身工作的同时关心身边的
同事，已经成为了一种习惯。”

邓兴斌时刻谨记自己作为
一名党员，要时刻发挥先锋模范
作用。他说：“疫情后，对于快递
小哥而言，定期的核酸检测是非
常有必要的。遇到有同事不理
解或是疏于防范的情况，我也会
尽量说服他，让他明白定期核酸
检测的重要性和必要性。像我
这样的基层党员，有提醒他们的
义务。”

作为一名党代表，邓兴斌表
示此次参会，他将关注物流快递
行业的发展，希望能为城市居民
带来更细致的服务，让他们更有
幸福感。

一身警服，一身勋章，广州
市公安局海珠区分局新港派出
所副所长吴宇兰如今又有了一
个新身份——广东省第十三次
党代会党代表。

她是中山大学师生都熟知
的“中大小卫士”，是基层派出所
里少见的女副所长，是辖区平安
的守护者。参加此次党代会，她
带来了辖区群众对平安的期
盼。她说：“平安，就是我们最大
的心愿。”

守护校园，给“学
霸”上防骗课

吴宇兰跟大学校园有缘。
她从小在大学里长大，熟知校
园，适应校园，对校园有着特别
深厚的感情。

2007 年 12 月 19 日，她正式

来到新港派出所报到。新港派出
所辖区比较特别，3.4平方公里的
辖区里，中大社区占了超过1/3的
区域，整个社区人口超过两万人。

2013年，吴宇兰来到中大社
区（南校区）担任社区民警。从
此，她的一双脚，走遍了红砖绿瓦
的每一处每一隅，踏满了晨钟暮
鼓的每一分每一秒，看紫荆花谢
了又开，看莘莘学子走了又来。

刚来的3个月，她憋着一口气
一栋楼一栋楼走访摸查，摸清了
整个社区，也走坏了自己的膝盖。

这些年来，她和同事们便衣
伏哨，深夜巡逻，快速联动，不断
打击违法犯罪；打防结合，建监
控，警校联动，一步一步建起新
港地区的智感安防网……警情
逐年下降。

在学校里，她还给“学霸”们
上起防诈骗宣传课。“学校里的
师生比较单纯，但学习能力都很
强。定期地上防骗课后，辖区诈
骗案件明显得到遏制。”她说。

几年下来，大家明显感觉
到，治安越来越好了。如今，新
港派出所刑事治安警情已经持
续13年下降。

带来期盼，关注百
姓平安

被选为党代表后，吴宇兰

说：“中国改革开放40年贯穿了
我整个成长的历程，我很荣幸在
党的带领之下，成为这个时代的
建设者、参与者、受益者。”

作为一名来自基层的党代
表，吴宇兰在一点一滴的工作中
深切感受到群众对平安的期盼。

这些期盼体现在每一宗警
情，每一宗求助中。

不久前，一个孩子赌气出
走，家人急忙报警，正在值班的
吴宇兰揪心了一晚上，和几个派
出所联动找了一晚上，最终平安
找到了孩子。这宗寻人警情中，
是群众对孩子平安的期盼。

曾经，她一个小时内接到两
宗警情，一宗寻人，一宗诈骗预
警。她敏锐地发现两宗警情要找
的都是同一个人，5个小时后，人
安全找回了，钱也一分钱没有损
失。这两宗警情中，是群众对“钱
袋子”安全的期盼。

这些期盼，吴宇兰也带到了
此次党代会上。她说：“作为一
名人民警察，我最关注老百姓的
人身财产、人身安全、社会稳定
方面的内容。这是我们职责所
在、义不容辞。”

展望未来，她还有一个心愿
——平安。“无论对于个体、家
庭、单位还是社会，平安，就是我
们最大的心愿。”她说。

凌晨 4时多，当大多数市民
还在熟睡时，党代表、广州地铁集
团运营事业总部高级客车司机李
方方已经起床，穿上工装、系上红
领结，开启一天忙碌的步伐。

自 2006 年成为广州地铁 1
号线的司机以来，她 16 年如一
日，起早贪黑，“零事故”“零风
险”安全行车超过40万公里，在
平凡的岗位上，为千千万万的市
民出行提供服务。

起早贪黑服务千千
万万乘客

2006 年，从郑州铁路职业
技术学院毕业后，李方方来到
广州，成为一名地铁司机。“我
学的是轨道交通专业，梦想成
为司机。当时，广州地铁公开
招聘一批女司机，我就来到了
广州。”李方方说，在经过近半
年的实操培训后，她开始独立

上岗，驾驶列车。
检查列车设备情况、整备列

车、确认信号……广州地铁运营
时间一般是 6时-23 时，但对于
包括李方方在内的地铁司机而
言，如果是值早班，则需 4 时多
起床，如果是值夜班，等列车结
束运营回到家已接近凌晨时分。

值班班次的调整带来生活作
息的不规律，昏暗的隧道、每天枯
燥的重复操作在眼前，千千万万
的乘客安全不断考验着心理素质
……作为地铁行业为数不多的女
司机，这些困难和挑战都被李方
方一一克服，“当你选择这个职业
的时候，其实也是开启了你的使
命。我要尽自己最大的努力为乘
客提供更好的服务。”她说。

李方方的小孩今年已经 9
岁，因为工作的原因，她不能很
好地陪伴左右，“小孩起床上学
的时候可能我已不在身边，他睡
觉的时候可能我还没回到家。
他很小的时候可能不太理解，但
当他走进地铁、搭乘地铁，了解
到妈妈的工作情况后，他就特别
能理解我。现在当同学问起妈
妈是做什么职业的时候，他也会
很自豪地告诉同学‘我妈妈是
开地铁的’”。

“零事故”安全行车
逾40万公里

从 2006 年至今，李方方在

广州地铁 1 号线上已经驾驶列
车安全行驶了近 16 年，“零事
故”“零风险”安全行车逾 40 万
公里，相当于绕行地球10圈。

“因为是女司机，可能更容易
引起大家的关注。有时站在车
头，乘客会主动向我招手，或是投
来惊叹的目光，其实我内心还是
比较自豪的。”李方方说，作为一
名地铁女司机，在为市民提供出
行方便的同时，也能感受到自己
的职业价值所在。

随着驾驶经验的积累及自
己不断钻研学习，近年来，李
方方在全国交通运输行业技
能大赛中，成为唯一获奖的女
司机，并先后荣获“全国青年
岗位能手”“全国技术能手”荣
誉称号。

从 2017 年开始，她将更多
的精力投入到带教培训中，希望
通过言传身教、薪火相传，培育
更多的地铁驾驶人才。

因为工作上的勤勤恳恳及
出色成绩，李方方当选为省第
十 三 次 党 代 会 代 表 。 她 说 ：

“ 很 荣 幸 能 当 选 为 一 名 党 代
表，在未来的工作生活中，我
将更好发挥模范带头作用，做
好 本 职 工 作 ，开 好 每 一 趟 列
车，同时将这份责任和使命传
承下去，培养更多的地铁驾驶
人才，为市民的美好出行贡献
自己的力量。”

广州顺丰速运有限公司营业点主管邓兴斌代表：

希望为城市居民带来更多幸福感
文/羊城晚报记者 谭铮 图/羊城晚报记者 宋金峪 曾育文

广州市公安局海珠区分局新港派出所副所长吴宇兰代表：

平安，就是我们最大的心愿
文/羊城晚报记者 张璐瑶 图/羊城晚报记者 宋金峪 曾育文

广州地铁集团运营事业总部高级客车司机李方方代表：

立足本职开好每一趟列车
文/羊城晚报记者 罗仕 图/羊城晚报记者 宋金峪 曾育文

省第十三次党代会代表热议乡村振兴：

党建
引领

“偶然一次吃到德庆贡柑，
饱满的果肉和鲜甜的果汁让
我印象深刻，我和贡柑也就
此结缘。”来自肇庆的陈慧，
如今是广东省第十三次党代
会党代表、广东省肇庆市德庆
县东璞生态农业有限公司党支
部书记。

2013年大学毕业后，她放
弃了在广州某银行的工作，和
父亲一起来到德庆县的田间地
头自主创业。

德庆贡柑历史悠久、品质
优良，为了打开销路，陈慧用
市场倒逼农业转型升级。“市
场需要什么，我们就种植什
么，让贡柑成为国际热销的

‘网红果’。”
种植销售逻辑转变的背后

离不开广东“12221”市场体系
的支撑。该体系通过打造供销
大数据平台，打通产地销地和
市场，解决了农产品销路。陈
慧告诉记者，作为基层党代
表，要积极宣传“12221”政策，
加快政策在德庆贡柑产业落
地，带领大家共同致富。

为此，陈慧用近 9 年时间
在德庆建了 9 个果场，依靠科

技，坚持绿色生态种植之路，
帮助果农复种贡柑，面积达
3000 亩；成立合作社，让农民
享受到科技创新带来的丰硕
成果。

“去年我们帮助果农每亩
增收4000元。”她说。

为了帮果农增收，陈慧还
立足网络营销战略，打造健康
果品高端品牌，建立自主电商
网络平台和注册果品品牌，在
线上开展持续推广宣传。

未来，如何继续让这颗“网
红果”继续成为乡亲们的“致
富果”？陈慧认为，一二三产
业融合发展是关键。“要克服
单 一 产 品 形 态 ，深 挖 附 加
值。我们正研究如何通过科
技 手 段 ，研 制 贡 柑 陈 皮、柑
汁、果酒，多产品形态将让德
庆贡柑一年四季都能进入寻
常百姓家。”

此次参会，陈慧也希望能
履行好党代表的职责，希望更
多年轻党员能够加入乡村振兴
事业，共同推进美好乡村建
设，打造一系列特色农产品品
牌，让德庆贡柑的销售经验推
广到全国各地。

“大山里的乡村在振兴，山
区的县城焕发新活力！”说起5
年来广东乡村发生的变化，省
第十三次党代会党代表、信宜
市委书记龚庆感触良多。

来自基层一线的龚庆表
示，5年来，乡村基础的设施建
设实现了大跨越，农民收入不
断提升，人居环境发生翻天覆
地的改变。

“5年前，信宜是全省最后
一批通高速公路的县，当时的
高速公路里程只有 50 公里。”
龚庆表示，去年，随着云茂高速
的开通，阳新高速的建设，信宜
的高速公路里程新增了160公
里。5年来，“四好农村路”建到
了大山深处老百姓的家门口。

“5年来，农村集中供水的
问题也得到了解决。2021年，
信宜新增建设农村供水设施覆
盖了 22.6 万人，农村集中供水
基本实现全覆盖，广大农村群
众喝上了放心水。”龚庆表示，
除了基础设施建设外，农民的
收入也在不断增长。“随着脱贫

攻坚的全面完成、乡村振兴的
相衔接，信宜农民的人均收入
从 1.4 万多元，增长到 2.1 万多
元。”

同样让龚庆感到振奋的
是，近年来信宜市人居环境的
变化：“在万里碧道的建设中，
碧道穿过一条又一条的自然
村，给整个农村老百姓的人居
环境带来了翻天覆地的变化。”
随着基础设施以及人居环境的
不断改善，5 年来信宜城区人
口从 26 万增长到近 30 万，城
镇化比率提高近4%。

“这些事，如果没有这些年
基层党建的不断强化，没有基
层党员的模范带头作用，没有
基层党组织在群众心中的威
望，是不可能达到的。”龚庆对
信宜的未来发展充满信心，“随
着乡村越来越好，山区的交通
越来越方便。我相信以信宜为
代表的山区县城肯定能进一步
发展，推动广东的发展更加的
均衡，让山区的群众百姓生活
更加美好。”

广东乡村振兴
跑出“加速度”

“我期望，这次党代会能把
全面推进乡村振兴纳入广东省
未来 5 年的重点工作、重点任
务中，给予我们更多的指引。”
广东省第十三次党代会党代
表、中山市农业农村局扶贫开
发科副科长黄丽萍说。

作为一名共产党员、一名
扶贫干部，黄丽萍曾亲身参与
脱贫攻坚战，见证了我国脱贫
攻坚取得全面胜利。

回望过去 5 年，人民生活
有了怎样的变化？对黄丽萍来
说，感触最深的就是脱贫攻坚
的显著成果。“我们中山对口帮
扶潮州和肇庆131条省定贫困
村和建档立卡贫困人口全部脱
贫出列。有劳动力相对贫困户
人均可支配收入从2016年的低
于4000元到现在的18358元,
增长359%。贫困村蝶变成为
社会主义新农村示范村。”

展望未来，她期待全面推
进乡村振兴能够取得更加喜人
的进步和成果，人们的生活越
过越好，幸福感越来越强。

如何寻找乡村振兴的抓

手？她认为，要实现产业、人
才、组织、文化、生态的全面
振兴，首先就是要发展产业，
重点是推动一二三产业融合
发展。

“党建的引领对乡村振兴
也很重要。”黄丽萍告诉记者，
从中山的经验看，各级领导、党
员干部分梯次挂点联系精品示
范村、美丽宜居村等，到基层与
基层干部一起谋发展、理思路，
为乡村振兴出谋献策。“乡村振
兴大讲堂”等机制，则增强基层
党组织、基层干部推动乡村振
兴的能力。

“用党建引领搭起框架，建
立起一支能干事、肯干事、干好
事的乡村振兴队伍，全员发力，
一起推动乡村振兴。”黄丽萍还
希望，能把中山的实践经验带
到党代会上。作为一名党代
表，她也希望能从此次会议中
汲取中山“三农”高质量发展
的强大动力，推动乡村振兴及

“三农”各项工作取得新成效、
新突破，为广东经济社会高质
量发展贡献中山力量。

让乡亲们的口袋都“鼓”起来

党建引领助推实现乡村振兴

回望 5 年脱贫攻坚路，5
月 21 日，一位扶贫干部在接受
记者采访时忍不住流下了激
动的眼泪。

这位扶贫干部是广东省
第十三次党代会党代表、中山
市农业农村局扶贫开发科副
科 长 黄 丽 萍 ，她 曾 有 3 年 援
藏、5 年扶贫工作经历。

这“ 一 滴 泪 ”，是 因 为 喜
悦。2021 年年初，全国脱贫攻
坚总结表彰大会召开，黄丽萍
在电视机前看了直播。“听到
我国脱贫攻坚战取得了全面
胜利那一刻，我们都抱在一起
激动地哭了。我们觉得好自
豪啊，好兴奋啊！”一年多了，
黄丽萍回忆起那一刻，仍忍不
住激动地再次落泪。

这“ 一 滴 泪 ”，是 因 为 不
易。“脱贫攻坚胜利了，但我们
扶贫干部是怎么付出的？有
多么不容易？大家可能不了
解。”黄丽萍告诉记者，脱贫攻

坚的胜利背后，有千千万万扶
贫干部“5+2”、“白+黑”的汗
水 。 为 什 么 要 坚 持 ？ 她 说 ：

“很简单，我们就是想去帮助
那些贫困地区的人们，希望尽
己所能帮他们改善生活，让那
里的孩子们有鞋穿，能像我的
孩子一样坐在敞亮的教室里
接受教育，病有所医，有房子
可以遮风挡雨。这个简单的
目标，就是我们扶贫干部干事
创业的动力。”

这“ 一 滴 泪 ”，是 因 为 期
待。脱贫之后，怎么帮大家把
日子过得越来越好？黄丽萍
希望自己能继续为乡村振兴
贡献力量，她有很多期待：“期
待乡村振兴工作顺利推进，期
待加快实现农业农村现代化，
希望未来大家都能住上美丽
的房子，希望我们都能向幸福
迈进一大步，更好更快地奔向
美好生活……”

扶贫干部的“一滴泪”
羊城晚报记者 张璐瑶

【特写】

回望过去5年，广东的乡村发生了哪些变化？广东的乡村振兴实
践产生了哪些有益经验？广大党员、人民群众对乡村振兴还有哪些期
待？5月22日，广东省第十三次党代会开幕，不少投身乡村振兴工作的
一线基层党代表们带来了对乡村振兴的满满期待、满满建议。

羊城晚报记者 张璐瑶 周聪 王雷
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省第十三次党代会代表龚庆：

广东乡村振兴跑出“加速度”

省第十三次党代会代表陈慧：

广东“美丽乡村”催生“美丽经济” 羊城晚报记者 王俊伟 摄

邓兴斌

李方方

吴宇兰

省第十三次党代会代表黄丽萍：


